
349415 - ما حكم من قال “لقد كرهتني في الصلاة” وهو غاضب جدا؟

السؤال

هتني بالصلاة(، ، وقال لي : )لقد كرَّ اً ، وغاضباً جدّ أيقظت شخصا من قبل فترة لأداء صلاة الفجر، ولقد كان متعباً
ة عن الدين الإسلامي؟  دَّ فهل هذا القول يعتبر كفر و رِ

ملخص الإجابة

كراهية الصلاة أو شيء مما شرعه الله أو أنزله: كفر.
ولا شك أن قول صاحبك: &amp;#8220;كرهتني في الصلاة&amp;#8221; : منكر من القول وزور، فإن كان صادقا

را.  في ذلك، مدركا ما يقوله، لم يغلبه النوم على قوله، ولم يغلبه الغضب على عقله: فقد أتى مكفّ
وإن كان كاذبا مبالغا، فقد ارتكب إثما بكذبه، لكنه لم يقع في كفر. وينظر للأهمية تفصيل ذلك الجواب المطول 

الإجابة المفصلة

طَ بَ أَحْ ا أَنْزَلَ اللَّهُ فَ وا مَ هُ مْ كَرِ نَّهُ لِكَ بِأَ كراهية الصلاة أو شيء مما شرعه الله أو أنزله: كفر، كما قال تعالى: ﴿ذَ
﴾ محمد/9. مْ الَهُ مَ أَعْ

ومن نواقض الإسلام: "من أبغض شيئا مما جاء به الرسول صلى الله عليه وسلم ولو عمل به." انتهى من "نواقض
الإسلام" للشيخ ابن باز رحمه الله، ص2

فلا شك أن قول صاحبك: "كرهتني في الصلاة" : منكر من القول وزور، فإن كان صادقا في ذلك، مدركا ما يقوله، لم
را.  يغلبه النوم على قوله، ولم يغلبه الغضب على عقله: فقد أتى مكفّ

وإن كان كاذبا مبالغا، فقد ارتكب إثما بكذبه، لكنه لم يقع في كفر.

واعلم أن الكلمة قد تكون كفراً وردة، ولكن المتكلم بها قد لا يكفر، لوجود مانع يمنع من الحكم بكفره، كالجهل، أو
عدم القصد للكلمة، كأن تخرج منه في لحظة ذهول، أو شدة غضب، أو شدة فرح، كما روى البخاري )6308(، ومسلم

نْ ، مِ هِ لَيْ وبُ إِ تُ ينَ يَ هِ حِ دِ بْ بَةِ عَ وْ ا بِتَ حً رَ دُّ فَ )2747( واللفظ له، عن أنس بن مالك قال: قال رسول الله : » لَلَّهُ أَشَ
عَ جَ طَ ، فَاضْ ةً رَ جَ أَتَى شَ ا، فَ هَ نْ أَيِسَ مِ : فَ ابُهُ رَ شَ هُ وَ امُ عَ ا طَ هَ لَيْ عَ ، وَ هُ نْ تْ مِ لَتَ انْفَ ، فَ ةٍ هِ بِأَرْضِ فَلَا لَتِ احِ لَى رَ كُمْ كَانَ عَ دِ أَحَ
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: حِ رَ ةِ الْفَ دَّ نْ شِ الَ مِ ا، ثُمَّ قَ هَ امِ طَ ذَ بِخِ أَخَ ، فَ هُ دَ نْ ةً عِ ائِمَ ا قَ وَ بِهَ ا هُ ذَ لِكَ إِ وَ كَذَ نَا هُ يْ بَ ، فَ هِ لَتِ احِ نْ رَ دْ أَيِسَ مِ ا قَ لِّهَ ي ظِ فِ
. »  حِ رَ ةِ الْفَ دَّ نْ شِ أَ مِ طَ ؛ أَخْ بُّكَ أَنَا رَ ي وَ دِ بْ مَّ أَنْتَ عَ اللَّهُ

والغضب ليس عذرا، ما لم يصل به الغضب إلى حال لا يدري فيه ما يقول.

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :"إن الإنسان إذا تاب من أي ذنب، ولو كان ذلك سب الدين: فإن توبته تقبل، إذا
علم أن الكلمة قد تكون كفراً وردة، ولكن المتكلم بها قد لا يكفر بها، لوجود استوفت الشروط التي ذكرناها. ولكن ليُ

مانع يمنع من الحكم بكفره. 

فهذا الرجل الذي ذكر عن نفسه أنه سب الدين في حال غضب، نقول له: إن كان غضبك شديداً بحيث لا تدري ما
تقول، ولا تدري حينئذ أنت في سماء أم في أرض، وتكلمت بكلام لا تستحضره، ولا تعرفه: فإن هذا الكلام لا حكم

له، ولا يحكم عليك بالردة ؛ لأنه كلام حصل عن غير إرادة وقصد، وكل كلام حصل عن غير إرادة وقصد فإن الله
ا مْ بِمَ كُ ذُ اخِ ؤَ نْ يُ لَكِ انِكُمْ وَ مَ ي أَيْ وِ فِ كُمُ اللَّهُ بِاللَّغْ ذُ اخِ ؤَ سبحانه وتعالى لا يؤاخذ به، يقول الله تعالى في الأيمان: ﴿لَا يُ

  ﴾" انتهى من "فتاوى نور على الدرب" )24/2(.  لُوبُكُمْ تْ قُ بَ كَسَ

وينظر في ضوابط التكفير جواب السؤال )85102(.

وبكل حال فينبغي أن تدعو صاحبك للتوبة  من هذه الكلمة، والحذر من مثلها، فقد روى البخاري )6478(، ومسلم
انِ اللَّهِ وَ نْ رِضْ ةِ مِ لِمَ لَّمُ بِالْكَ كَ تَ دَ لَيَ بْ نَّ الْعَ )2988( عن أبي هريرة أنه سمع رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول: » إِ
ا فِي ي بِهَ وِ هْ ا بَالًا ، يَ ي لَهَ لْقِ طِ اللَّهِ لَا يُ خَ نْ سَ ةِ مِ لِمَ لَّمُ بِالْكَ كَ تَ دَ لَيَ بْ نَّ الْعَ إِ اتٍ ، وَ جَ رَ ا دَ هُ اللَّهُ بِهَ عُ فَ رْ ا بَالًا ، يَ ي لَهَ لْقِ لَا يُ

. »  نَّمَ هَ جَ

ا بُ اللَّهُ لَهُ بِهَ تُ كْ يَ تْ فَ ا بَلَغَ لُغَ مَ بْ نُّ أَنْ تَ ظُ ا يَ انِ اللَّهِ مَ وَ نْ رِضْ ةِ مِ لِمَ لَّمُ بِالْكَ كَ تَ مْ لَيَ كُ دَ نَّ أَحَ وعند الترمذي )2319(:  » إِ
ا هِ بِهَ لَيْ بُ اللَّهُ عَ تُ كْ يَ تْ فَ ا بَلَغَ لُغَ مَ بْ نُّ أَنْ تَ ظُ ا يَ طِ اللَّهِ مَ خَ نْ سَ ةِ مِ لِمَ لَّمُ بِالْكَ كَ تَ مْ لَيَ كُ دَ نَّ أَحَ إِ اهُ ، وَ لْقَ مِ يَ وْ لَى يَ انَهُ إِ وَ رِضْ

 « وصححه الألباني في "صحيح الترمذي". اهُ لْقَ مِ يَ وْ لَى يَ هُ إِ طَ خَ سَ

وقانا الله وإياكم ما يوجب سخطه وعقابه.

والله أعلم.
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